

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

SAN SEBASTIÁN: Trimestre 4 pesetas.—PROVINCIA: trimestre 4,50 pesetas.—EXTRANJERO Y ULTRAMAR: un año 84 pesetas.
Las suscripciones hechas por los correos postales tienen un aumento de 10 por 100.—Número suelto 5 céntimos.—Número atrasado 10 céntimos.—En el Extranjero 0,15 céntimos.—Los pagos se harán precisamente en sellos de franqueo ó libranzas del Giro mudo.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

Calle del 31 de Agosto, número 29, principal,

TELEFONO 162

PRECIOS DE INSERCIÓN.

En 1.ª plana 1 peseta línea.—En 2.ª id. 0,50 id.—En 3.ª id. 0,10 id.—En 4.ª id. 0,05 id.—Comunicados de 1 á 25 pesetas líneas.
Para los anuncios de mucha extensión se admiten rebajas.
La correspondencia deberá dirigirse al Administrador
DON JUAN IRIBARREN.

SE ACERCA EL FIN

Así de esta manera tan poco meditada, nos da la prensa de oposición la triste noticia de la próxima caída del poder del partido conservador.

Antes, cuando aun las novelas fusionistas no habían alcanzado el máximo de su desarrollo y los augurios se daban a luz con la clásica frase de los calendarios, Dios sobre todo, esos periódicos no se mostraban tan duros contra el partido conservador, que no ha cometido otro crimen que el de regenerar la situación política de España, en estado deplorable cuando la fusión estaba metida en todos los ministerios.

Pero ahora que hay caballeros que creen que D. Práxedes no se moverá de Avila hasta tanto que le avisen de Palacio, y ciertas frases campanudas de algunos prohombres que no sirven más que para eso, para hacer frases, han despertado la dormida esperanza de la oposición, la prensa arremete de una manera desusada y enérgica, y hace resonar en nuestros oídos esas palabras fatídicas y firmidables: "Se acerca el fin."

Quien no estuviera en antecedentes y no supiese lo que son fusionistas sometidos á rigurosa dieta, al ver el escándalo que arman todos esos señores en contra del Gobierno y el vehemente deseo que tienen de tirarlo, creería que el partido conservador era un monstruo de maldad que se comía á los opositoristas crudos, que derrochaba nuestra hacienda, que no permitía el ejercicio de las libertades conquistadas y que amordazaba á todo el mundo. Tal es la gritería espantosa que promueven esos gansos del Capitolio, alarmados por la larga cesantía de que, por fortuna, están disfrutando en la actualidad.

Al ver esos airados ademanes, tantos puños levantados como terrible amenaza, tantas vociferaciones precursoras de más contundente procedimiento, acabaría por preguntar cuál era la causa de esa Babe en que nadie sabe lo que pida, ni lo que quiere, ni por qué se alborota tanto.

Qué ocurre? Qué sucede ahora para que pidamos á grito pelado la destitución del ministerio Cánovas?

Se ha cometido alguna infracción constitucional de esas que los pueblos cultos y varoniles no pueden consentir nunca? Impera la más desenfrenada reacción sobre las manifestaciones del pensamiento? Están ya los rusos en las ventas de Alcorcón, ó los alemanes apoderándose de nuestras plazas fuertes?...
Nada de eso.

Lo que sucede es que el Ayuntamiento, en el que tienen mayoría (hay que fijarse en esto) republicanos y fusionistas, ha cometido muchas atrocidades; que el Gobierno, deseoso, como siempre, de que durante los tiempos conservadores no se lleve á cabo irregularidad alguna, ha ordenado que se inspeccione todo cuanto se refiera á las denuncias formuladas por la prensa de Madrid, y que en cuanto sepa quiénes son los autores de los chanchullos, si los hay, entregará éstos á los tribunales para que haga con ellos un escarmiento.

Y esto es todo?—dirán, asombrados; cuantos creyeran que aquí había ocurrido cosa de mayor importancia.

Pues eso, y nada más, queridísimos lectores.

El Ayuntamiento de Madrid que nada tiene que ver con los conservadores, comete una porción de desatinos: pues nada más lógico que caiga del poder el señor Cánovas del Castillo.

Se acerca el fin.

Sí, apreciables compañeros; se acerca el fin de tanta y tanta combinación conqun

traen ustedes mareados á cuantos lee esos artículos furibundos en contra de nuestro partido.

EL REAL SEMINARIO DE VERCARA

Habiéndonos presentado la ocasión de visitar este grandioso edificio, la aprovechamos, y á fe que no nos pesará jamás el haber podido apreciar de cerca las riquezas que atesora.

Fuimos recibidos por un hermano, el cual nos dirigió á la celda del R. P. Pablo, quien con una amabilidad que nunca agradeceremos bastante, nos fué enseñando todas las dependencias de la casa.

La vista de aquellos amplios claustros, hermosos, bien acondicionados y cómodas aulas, dormitorios celulares muy bien amueblados y confortables, lavaderos limpios y bien reparados, comedores inmensos con soberbias mesas de mármol, magníficos frontones, anchuroso y bien ventilado salón de recreo, salón de billar, patios, jardines y otras muchas dependencias que ahora no recordamos, nos demostraron el orden y maestría con que aquellos sabios dominicos lo tienen todo establecido, aunando una sólida y bien cimentada educación religiosa con los juegos y entretenimientos adecuados á las edades de los colegiales.

Nada de castigo corporal. Ellos, con esa carácter benévolo que poseen, á la par que recto, saben atraer al buen camino al niño que por su natural es díscolo y soberbio, convirtiéndolo de un ser desgraciado que hubiera sido con otro género de educación, en un buen estudiante que, con el tiempo, llegará á ser un buen cristiano y, por lo tanto, un buen patriota y padre de familia ejemplar.

Podrán algunos pretender quitar el mérito á la educación que se recibe en los centros docentes dirigidos por religiosos, pero no podrán jamás aminorar su mérito!

Creyendo que nada nos quedaba que ver, nos preparáramos á despedirnos, pero el buen P. Pablo nos tenía reservada para el último la mayor sorpresa.

Nos encaminamos por un espacioso pasillo (ó claustro) y abriéndonos una puerta nos encontramos le manos á boca con un gabinete de física y química, surtido de los mejores y más modernos aparatos, penetramos por otra puerta, y ya allí no pudimos menos de quedarnos verdaderamente sorprendidos ante lo que á nuestra vista se presentaba. Estábamos en uno de los salones del gabinete de historia natural.

Podemos decir sin temor á que se nos tache de exagerados, que puede considerarse como uno de los más ricos y completos de España. Allí se encuentra la zoología representada por mil especies diversas; desde el fósil antediluviano hasta el insecto más común en nuestros días, y en cuanto á la mineralogía, encuéntrase desde el más vulgar de los minerales hasta la piedra más preciosa. Todo clasificado y colocado con una maestría tal, que demuestra juntamente el profundo saber del humilde Dominico á cuyo cargo se halla.

También, según sabemos, porque el tiempo no nos permitió verla, posee la Comunidad una imprenta donde se confecciona la Revista del Santísimo Rosario, dirigida por R. Padres Dominicos, y que cuenta, según indicios, con muchos suscriptores.

Por último visitamos la bonita y bien cuidada capilla pública, en la que el pasado mes se han celebrado las funciones dedicadas á Nuestra Señera del Rosario.

Terminaremos reiterando nuestra más alta consideración, aprecio y reconocimiento, á todos los RR. PP. especialmente al Padre Pablo, tan deferente y amable siempre, lo mismo que al Padre Rafael y el otro que nos acompañaba y que sentimos no recordar su nombre, por su benevolencia hacia nosotros, y haremos fervientes votos porque el dignísimo sabio rector R. P. Bada, se restablezca completamente de la afección que en estos días le aqueja.
Edo.

NOTICIAS

Conforme habíamos anunciado, en el expreso de ayer salió para Madrid el digno gobernador civil de esta provincia D. Patricio Aguirre de Tejada.

En la estación fué despedido por gran número de amigos entre los cuales vimos al señor marqués de Sanfelices, alcalde de esta ciudad D. Manuel Lizarrury, presidente de la Audien-

cia señor Churrucos; presidente de la Diputación señor Lili, gobernador militar señor Henestrosa, comandante de Marina señor Godínez, coronel de miqueletas señor Legendie, señores Calisalve, Aldecoa, Bastinday, Orbea, Lizasoain (don Joaquín), Lafitte, Gaitán de Ayala, Barreso, Egaña (D. Eduardo), Comba, Somarros, Marinacha, Tort y Guisard, Quintana, Mir, Delatte, Anqueta, Peña Borreguero, Martínez Aldecoa, Irastorza, Morais, Aguirre, Marticeoren, Rezola, Zavaleta, Asensio, Núñez, Sáenz de Miera, Ostolaza, Marco, Pitard, Vissiers, Alvarez, Plaza, López y otros muchos que no recordamos.

El gobernador interino señor Aldecoa, acompañó al señor Aguirre de Tejada hasta la estación de Zamárraga, regresando á esta capital á las siete de la noche.

Antesayer ocurrió en Deusto una horrible desgracia:

En las primeras horas de la mañana, un joven que pasaba por las inmediaciones del arroyo que baja de la falda de Capuchinos vió una mujer en posición extraña, y como en actitud de estar lavando ropa.

Se acercó á ella y se enteró de que estaba muerta.

Inmediatamente se dirigió á las primeras casas del pueblo con objeto de dar cuenta de lo que ocurría.

¡Y fatal casualidad!

La primera persona á quien encontró fué al padre de la mujer que había visto muerta en el río.

El joven ignoraba esa circunstancia. Dijo lo que sucedía, y los dos juntos se dirigieron al sitio de la triste ocurrencia.

Allí el pobre padre vió, con el dolor que es de suponer, que la muerta era su hija, la cual parece que había contraído matrimonio el día anterior, y que antesayer por la mañana se dirigió á dicho arroyo con objeto de lavar algunas trapas.

Sin duda estando lavando fué acometida de un síncope, cayó de bruces al agua, y pereció ahogada.

En la cárcel de esta ciudad se encontraban ayer 73 presos distribuidos de la siguiente manera:

Ramatados á penas correccionales 21, id. en excepción de marcha 7, id. de destino 1, id. á penas de arresto mayor 6, procesados á disposición de los tribunales 33.

Cerrada la suscripción iniciada por la Cámara de Comercio en favor de las víctimas del naufragio ocurrido el día 19 de Octubre último, dicho centro se propone discurrir y adoptar en su primera sesión ordinaria del mes actual, los medios convenientes al objeto de que el reparto se haga del modo más equitativo posible y que el socorro resulte todo lo más eficaz y duradero.

Donativos entregados en la Tesorería municipal para las familias de los naufragos:

	Pesetas.
Suma anterior..	11.181,50
Mr. Alfred Lamagnere, director de El Correo de Bayona.	518,45
Total.	11.699,95

Observaciones meteorológicas

Las verificadas ayer dieron el siguiente resultado:

Altura barométrica en milímetros á las nueve de la mañana, 766,85 y á las tres de la tarde, 764,50.

Temperatura máxima al sol, 19,3 y á la sombra, 14,2; mínima á la sombra, 9,7 y al reflector, 8,3.

Dirección dominante del viento, SO.

Velocidad media en kilómetros diarios, 54,8.

Luvia expresada en milímetros de 9 á 9 de la mañana, 26,3.

Cielo nublado. Tiempo variable.

Han empezado á recibirse algunos trabajos con destino al próximo certamen que annualmente celebra el Consistorio de Juegos Florales.

En el tren correo de ayer salió para Zaragoza nuestro particular amigo D. Joaquín Alcalá.

El segundo sábado del próximo mes de Diciembre, ó sea el día 10, se verificará la entrega en Caja de los mozos alistados para el reemplazo del año actual, según se previene en la circular que publicó ayer el Diario Oficial del ministerio de la Guerra.

La entrega y el sorteo general para la designación de los mozos que hayan de servir en los cuerpos activos se efectuarán con arreglo á las disposiciones vigentes en la materia.

Á esta circular se le da la conveniente publicidad, á fin de que no pueda alegarse ignorancia por los Ayuntamientos ni por los interesados de lo que respecta á redenciones del servicio en la Península; en la inteligencia de que ha de verificarse en los dos meses, contados desde el día del sorteo.

Según dicen de Londres, el sábado último salió del puerto de Portsmouth un buque inglés, por orden del Gobierno, cargado de todos los aparatos de salvamento necesarios para poner á flote el acorazado Howe, que como es sabido embarrancó en la ría del Ferrol.

Por las noticias que se tienen hay esperanzas de que, gracias á los poderosos elementos que el almirante inglés envía al Ferrol, se podrá operar el salvamento del Howe, cuyo coste excedió de un millón de libras esterlinas (25 millones de pesetas).

Dichas esperanzas se fundan, principalmente, en que el buque está embarrancado en un punto donde la mar es tranquila.

El buque que conduce el material del salvamento se llama Seahorse y va directamente al Ferrol.

El Gobierno inglés está sumamente complacido de los espontáneos y generosos auxilios prestados por las autoridades marítimas españolas con motivo del siniestro del Howe, y por la vía diplomática se darán las gracias más expresivas al Gobierno de Madrid.

En Escocia precoupa gravemente la disminución que se observa en la pesca del bacalao.

En el año 91 había 5.573 pescadores y 2.626 botes menos que en 1885; y aunque en parte se debe la disminución al uso que hoy se hace de grandes barcos para la pesca, contribuye á ella la disminución del pescado.

Hombres de ciencia y pescadores expertos se han reunido para procurar obviar esta gran amenaza á la riqueza del país; y ya hoy se están haciendo serios estudios sobre las costumbres, alimentación y medios de reproducirse los citados peces.

Estos estudios se harán de sólida base á algún procedimiento de fomento de tan precioso habitante en las aguas, sin el cual no se concibe la Cuaresma.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones, aconsejando la quemazón del Papel de Armenia, el más eficaz de los desinfectantes. En todas las perfumerías y farmacias. Por mayor Vta. FERRER Y COMPAÑIA, Barcelona.

Ayer salieron para Azcoitia, donde pasarán una temporada las encantadoras señoritas de Zavala en unión de su señora madre.

También salió para el mismo punto la señora vinda de Sánchez del Aguila.

Antesayer se hicieron las pruebas de resistencia del puente giratorio de la Sendeja, en Bilbao sobre el cual se hizo gravitar un gran peso. Las pruebas dieron el resultado apetecido.

Han llegado las máquinas hidráulicas que han de poner el puente en movimiento. Las pruebas fueron presenciadas por muchas personas, algunas de las cuales pasaron por el puente de una orilla á otra.

En la noche del viernes ocurrió una desgracia por demás sensible en un caserío de Amurrio. Un joven de 15 años de edad mató, por uno de esos desquitos tan frecuentes, á otro de cuatro, hiriéndole con un revólver que se le disparó al tiempo de examinarlo. La herida que le produjo el proyectil fué tan grave que á las pocas horas falleció el pobrecito niño, en medio del desconuelo de cuantos presenciaron la desgracia.

Conducido por cuatro militares ingresó anteayer en la cárcel de Larrinaga, en Bilbao un soldado del regimiento de Garelano.

Parece que este soldado faltó una noche al cuartel; y cuando varios oficiales le reconvinieron, fueron desobedecidos por él, por lo cual el consejo de Guerra le ha condenado á presidio.

En la sesión que el sábado celebró nuestra Corporación provincial se aprobaron las cuentas municipales de Cizurquil, correspondientes al año de 1890-91 y las de Cestona, de los años de 1888-89 y 1889-90.

En circular del señor gobernador civil que ayer publica el Boletín Oficial, se llama la atención de las alcaldías con el fin de que cumplan con todo rigor lo dispuesto en el Real decreto de 14 de Junio, artículos 1.º y 7.º y artículo 90 de la ley municipal, en lo concerniente á la creación de farmacéuticos titulares.

Por el Juzgado municipal de esta ciudad se interpuso la captura de Martín Ijurjo, vecino de Pasajes, á quien se sigue causa por el delito de desamato á los agentes de la autoridad.

Un mes antipático

No habrá necesidad de decir que es el que corremos. En los meses, como en todas las cosas del mundo, los hay simpáticos y antipáticos.

Noviembre es de los últimos, sin duda por las tristes circunstancias que concurren en él. Comienza metiéndose con los difuntos, los días son lóbregos y cortos, las noches largas, cae la hoja, tan temida de los enfermos, y termina con la inauguración oficial del invierno.